
خطبة فضائل عشر ذي الحجة وما یشرع فیھا
إن الله تعالى ھو خالق كل شيء، بما في ذلك الأیام والشھور والسنین، وكما فرض العبادات على المسلمین وجعلھا سبباً لمرضاتھ

والفوز بجنتھ، فقد جعل للعبادة في بعض من أیام السنة، فضلاً أكبر عن بعض الأیام الأخرى فیھا، كما ھو الحال في العشر من ذي
الحجة، والتعریف بفضلھا من واجبات أئمة المساجد في خطبھم، وفي مقالنا الیوم سوف نقدم خطبة عن فضل عشر ذي الحجة وخیر

الأعمال فیھا.
مقدمة خطبة فضائل عشر ذي الحجة وما یشرع فیھا

بسم الله الرحمن الرحیم، والحمد � رب العالمین، الذي اصطفانا من خلقھ وجعل لما الإسلام ھو الدین، والحمد � الذي ھدانا إلى
صراطھ المستقیم، ولم یجعلنا من المغضوب علیھم والضالین، والحمد � الذي علیھ نتوكل وبھ نستعین، والذي نستھدیھ ونشكره

ونستغفره، وإلیھ نتوب وإلى أمره نستكین، والحمد � الذي أرسل إلینا خیر خلقھ المصطفى الطاھر الأمین، إذ ھدانا إلى طریق الحق
وعلمنا أصول الدین، ونعوذ با� من شرور أنفسنا وسیئات أعمالنا، فمن یھد الله فلا مضل لھ، ومن یضلل فلا ھادي لھ، فسلام على

المرسلین ومن اتبع من الصالحین، ونشھد أن لا إلھ إلا الله وحده لا شریك لھ، ونشھد أن محمداً عبده ورسولھ، وأما بعد:
خطبة فضائل عشر ذي الحجة وما یشرع فیھا

خطبة الجمعة تتكون من خطبتین یفصل بینھما برھة من الزمن، وینھیھا الخطیب بدعاء لأمة المسلمین، واستبیان ذلك وفق الآتي:
الخطبة الأولى عن فضائل عشر ذي الحجة وما یشرع فیھا

عباد الله، لقد منَّ الله تعالى على عباده الصالحین بأن منحھم فرصاً كثیرة للتوبة، وجعل لذلك مناسبات عدة موزعة على أیام السنة،
حتى لا یكون لعباده حجة أن ینصرفوا عن وجھھ الكریم، ویذكرھم بوعد الله تعالى ووعیده، وما ھذا إلا من بعض الرحمة التي

ِ یَوْمَ ِ اثْنَا عَشَرَ شَھْرًا فِي كِتَابِ اللهَّ ةَ الشُّھُورِ عِنْدَ اللهَّ یظھرھا الله تعالى لنا، وقد خصھا الله تعالى بشھور وأیام، قال الله تعالى: {إنَِّ عِدَّ
مَاوَاتِخَلَقَ ینُذَلكَِحُرُمٌأرَْبَعَةٌمِنْھَاوَالأْرَْضَالسَّ مُ}[الدِّ اللهوخصالحجة،وذيالقعدةوذوومحرمرجبھيالحرموالأشھر]،1الْقَیِّ

منھا الشھر الذي یؤدي بھ المسلمون الحج المبارك، وفضل فیھا الأیام العشر التي تتم فیھا مناسك الحج، التي عظمھا الله تعالى إذ
فتنبھواعظیم،ھوبماإلایقسملاالعظیماللهأناللهعبادواعلموا]،2عَشْرٍ}[وَلَیَالٍ*{وَالْفَجْرِوجل:عزبقولھفضلھا،لشدةبھاأقسم

إلى عظمة ھذه الأیام عند الله تعالى.
واعلموا عباد الله أن فضل ھذه الأیام عظیم عند الله تعالى، ومن فضلھا یوم عرفة وھو یوم الحج الأكبر، الذي قال النبي -علیھ
الصلاة والسلام- في وصف وقوف الحجاج بھ: "إنَّ اللهَ یُباھي بأھلِ عرفاتٍ ملائكةَ السماءِ، فیقولُ: انظُروا إلى عبادي ھؤلاءِ،

أسوةالقرابینفیھایقدمونوالتيتعالى،اللهعندالعظیمةالأیاممنآخریومفیھاأنالأیامھذهفضائلومن]،3غُبْرًا"[شُعْثًاجاءوني
"[یومُثمَّالنحرِ،یومُاللهِعندَالأیامِ"أعظمُبفضلھا:والسلامالصلاة-علیھالنبيوقالالسلام،-علیھالخلیلإبراھیمبسیدنا ]،4الْقَرِّ

وكل ھذا من شعائر الحج المبارك التي قال سید الخلق -علیھ الصلاة والسلام- فیھا: "العُمْرَةُ إلى العُمْرَةِ كَفَّارَةٌ لمِا بیْنَھُمَا، والحَجُّ
ةُ"[إلاَّجَزَاءٌلھلیسَالمَبْرُورُ لياللهوأستفرھذاقوليوأقولأعمالھا،وخیربفضلھافازواممنیجعلناأنتعالىاللهفنسأل]،5الجَنَّ

ولكم.
الخطبة الثانیة عن فضائل عشر ذي الحجة وما یشرع فیھا

عباد الله، إن الله وملائكتھ یصلون على النبي، فیا أیھا الذین آمنوا صلوا علیھ وسلموا تسلیماً، وسبحوا بحمد ربكم بكرة وأصیلاً،
وكونوا السباقین إلى أداء الطاعات، والتزموا بما أمركم الله ورسولھ من العبادات، وتذكروا عباد الله أن من یھد الله فلا مضل لھ،

ومن یضلل فلا ھادي لھ، فاتبعوا الھادي في ما ھداكم، واستعینوا بھ على ما أمركم، وأما بعد:
اعلموا عباد الله أن فضل ھذا الأیام لا یعم المسلمین إلا بالعمل الصالح، والتي قال المصطفى -علیھ الصلاة والسلام- في فضل

امِ العَشرِ؛ فأكَثِرُوا فیھِنَّ مِنَ التَّھلیلِ، والتَّكبیرِ، امٍ أعَظَمَ عِندَ اللهِ، ولا أحََبَّ إلَیھِ مِنَ العملِ فیھِنَّ مِن ھذِه الأیََّ أعمالھا: "ما مِن أیَّ
فاعلھاویثابتصحالتيالعباداتومنالأرض،أصقاعفيوجلعزهللاسمیذكرحتىفیھا،العباداتخیرمنوھذا]،6والتَّحمیدِ"[

ُ علَیھِ في ھذه الأیام، صیام التسع منھا دون الیوم العاشر، لحرمة ذلك كونھ عیدٌ للمسلمین، فقد ورد "عن بَعضِ أزواجِ النَّبيِّ صلَّى اللهَّ
لَ اثنینِ منَ امٍ من كلِّ شَھْرٍ، أوَّ ةِ، ویومَ عاشوراءَ، وثلاثةَ أیَّ ُ علَیھِ وسلَّمَ یصومُ تسعَ ذي الحجَّ ِ صلَّى اللهَّ وسلَّمَ قالَت: كانَ رسولُ اللهَّ

مغفورذنبھاأیامفيتبور،لااللهمعتجارةإلىوسارعوافضلھا،تخرموالاحتىالأیامھذهعنتغفلوافلا]،7والخمیسَ"[الشَّھرِ
بإذن الله تعالى.

دعاء خطبة عن فضائل عشر ذي الحجة وما یشرع فیھا
اعِ إذَِا دَعَانِ فَلْیَسْتَجِیبُوا ليِ وَلْیُؤْمِنُوا بِي عباد الله، قال الله تعالى في كتابھ الحكیم: {وَإذَِا سَألََكَ عِبَادِي عَنِّي فَإنِِّي قَرِیبٌ أجُِیبُ دَعْوَةَ الدَّ

فأمنوا:ولكم،ليلداعيوإني]،8یَرْشُدُونَ}[لَعَلَّھُمْ
اللھمَّ اھدِنا فیمَن ھدَیتَ وعافِنا فیمَن عافَیتَ وتوَلَّنا فیمَن توَلَّیتَ وبارِكْ لنا فیما أعطَیتَ وقِنا شَرَّ ما قضَیتَ إنَّك تَقضي ولا●

نا وتَعالَیتَ. یُقضى علیكَ إنَّھ لا یَذِلُّ مَن والَیتَ تَبارَكتَ ربَّ
ارِ.● نْیَا حَسَنَةً وَفِي الآْخِرَةِ حَسَنَةً وَقِنَا عَذَابَ النَّ نَا آتِنَا فِي الدُّ رَبَّ
اللھم لا تحرمنا فضل ھذه الأیام، واجعلنا من المتقربین إلیك والمضحین من الأنعام، واغفر لنا ذنوبنا ولا تكلنا لشرور●

ذاتنا، یا من عینك عن عبادك لا تنام.
اللھم اكتب لنا فیھا حجاً مبرور، وسعیاً لدیارك ولمغفرتك میسور، ولا تختم ھذه الأیام إلا وكان فیھا ذنبنا مغفور.●



وآخر دعوانا أن الحمد � رب العالمین، والصلاة والسلام على سیدنا محمد وعلى آلھ وأصحابھ أجمعین، وعلى من اتبع●
الھدى من الصالحین.

خاتمة خطبة فضائل عشر ذي الحجة وما یشرع فیھا
عباد الله، إن الله یمھل ولا یھمل، ولخیر ما صنع الله لعباده أن جعل لھم أیام فیھا من الأجر، ما یضاھي شھور وسنین من العبادة، فلا

تفوتوا ما منحكم الله من العطاء وتكونوا من الخاسرین، واعلموا عباد الله أن ربكم لیس بغافل عما تسرون وتعلنون، ومطلعكم على
ونَ إلَِى عَالمِ الْغَیْب أعمالكم، وھو الذي قال في كتابھ الحكیم: {وَقلُْ اِعْمَلوُا فَسَیَرَى اللهَّ عَمَلكُمْ وَرَسُولھ وَالْمُؤْمِنُونَ وَسَتُرَدُّ

ھَادَة}[ إنوالتھلیلات،والتكبیراتالصدقاتمنفیھاوأمثرالعبادات،إلىفیھاوسارعواالطاعات،منالأیامھذهفيفأكثروا]،9وَالشَّ
الله لا یضیع أجر المحسنین، وأقول قولي ھذا وأستغفر الله لي ولكم، أقم الصلاة أثابنا وأثابكم الله.
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